
香港華人基督教聯會真道書院二○一七年頒獎典禮 

 

公務員事務局局長羅智光致辭全文 

 

校董會主席胡明添牧師、校監鍾嘉樂牧師、各位校董、校長曹希銓博

士、各位老師、各位家長、各位同學： 

 

  大家好！很高興獲邀出席香港華人基督教聯會真道書院 2017 年

頒獎典禮，分享超過四百位得獎同學的喜悅。 

 

  真道書院自 2003 年創校至今，一直致力協助同學追求真、善、

美，從而達致豐盛的人生。多年來，真道書院為香港社會栽培了不少

學養和品格俱佳的新生代，對香港的教育事業貢獻良多。 

 

  我知道今年是真道書院第七年舉辦頒獎典禮，目的是表揚同學在

2016 至 17 學年在學業、操行以及校際比賽等各方面的優秀表現，在

座各位同學都是實至名歸，你們的家長都會感到自豪。 

 

  年輕人是社會的接班人。我希望同學繼續努力，他日學有所成，

能夠回饋社會。我亦希望藉此機會勉勵同學，無論求學、做人都要「三

心兩意」。 



  所謂「三心」，首先是要專心。專注對追求學問和發展事業都十

分重要。在求學的階段，當然要留心聽課，專心溫習，抵擋手機、網

上遊戲等誘惑，並且妥善管理時間。 

 

  另外就是虛心。所謂「三人行必有我師」，我們總能夠向身邊的

人學習，不論是成功還是失敗的經驗，都值得我們引以為鑑，令自己

不斷進步。 

 

  最後就是信心。要贏得別人的信任，先要對自己有信心。但自信

不等於自我吹噓或自我陶醉，必須先有堅實的知識和能力基礎。因

此，同學要把握機會，好好裝備自己。  

 

  「兩意」方面，首先是創意，先進的科技已改變我們的生活和工

作模式，亦成為知識型經濟發展的主要動力。政府亦明白到培育創科

人才非常重要。因此，過去幾年，教育局積極推動 STEM 教育，提升

學生對科學、科技和數學的興趣，並培養他們的創造、協作和解決問

題的能力。 

 

 



  除了創意，意志亦同樣重要。堅毅往往是成功的關鍵。面對挑戰

和挫折，不要輕言放棄。香港很多出色的運動員，例如你們都很熟悉

的單車好手李慧詩，都經歷過無數的艱辛，才可以造出驕人的成績。 

 

  我希望剛才所講的「三心兩意」能夠為同學帶來一點啟發。 

 

  其實談到做人，又豈止「三心兩意」。 

 

  我像大家一般年紀時，香港社會並不像現在的富裕。我很多朋友

的父親都是工人階級，靠勞力賺錢養家。我的一位朋友跟我說，她父

親每天早出晚歸工作，並沒有太多的時間陪伴家人。媽媽雖然目不識

丁但是持家有道，除了把家務做得非常妥當之外，會到工廠去拿一些

手作幫補家計。這些手作我想你們或許未曾聽過，就是穿膠花、剪線

頭等等。她獨自一人帶大了七名子女。 

 

  記憶中她爸爸如果在家的話，最常跟她說的一句話就是，你要努

力讀書，長大了找份好的工作就不會像我生活得這樣辛苦。這位朋友

說，現在回想起來，當時的生活真是很清苦，因為媽媽買餸錢不多，

吃飯時要和兄弟姊妹爭餸吃、新衫新鞋要過年才能買，零食就更加不



用說，根本不會有錢買來吃；家中不會有自己的書 枱，家裏亦因為人

多的關係很擠迫，所以她選擇在學校選擇在學校溫書做功課。 

 

  當時的年輕人，如果書讀得不是認真好的話，由於家庭經濟不太

好，中學畢業後很多都要出來工作幫補家計。我這個朋友讀書成績很

不錯，但她努力讀書並不因為自己要過舒適的生活，而是希望能夠改

善家中的經濟情況，讓爸爸媽媽晚年生活得舒適一點。但她並不是一

條書蟲，她整個中六和中七上半學期都積極地「玩」：包括負責幾個

學會的幹事工作、又做領袖生輔導師弟師妹。最後她用了一個月的時

間準備高級程度會考，然後成功考入香港大學。 

 

  社會這幾十年來高速發展，清貧學生或者貧窮家庭數目會比以前

少，但這些弱勢社群仍然值得我們去關心。在座各位同學應該不用擔

心是否吃得飽穿得暖，這是一件很值得感恩的事。須知道，世界各地

許多有戰亂的地方，不論小孩子和成年人都在受着各種各樣的煎熬。

現在通訊發達，大家在互聯網都看到這些片段。我希望大家可以多一

點關心幫助這些不幸的人。 

 

 



  說到這兒，有些同學可能猜想到我是覺得「三心兩意」之外，最

重要的是要有愛心。 

 

  另外，各位同學的學業成績和品行好，除了自身的努力，不要忘

記你們老師和家長無私的付出和循循善誘；如果同學能夠說聲謝謝，

相信他們都會「甜到入心」。 

 

  最後，我祝願真道書院人才輩出，桃李滿門，各位嘉賓身心康泰。 


